

*Monique Lise Cohen*



J'ai eu le plaisir et l'honneur d'avoir rencontré Monique Lise Cohen à Paris, lorsqu'elle y a donné une conférence. J'ai eu avec elle des conversations et des échanges de courriel des plus intéressants. Je savais qu'elle était une excellente poète et une excellente essayiste sur la Bible, et la poésie et la philosophie de Henri Meschonnic. Toute l'équipe du CMC adressent ici toutes ses condoléances les plus chaleureuses à sa famille en France et ailleurs.

Merci à Pierre Léoutre qui nous a adressé une sorte de biobibliographie que nous publions sous forme de dossier dans ce numéro de janvier 2021.

Hédi Bouraoui

## **Carnet noir. Disparition de la philosophe Monique Lise Cohen.**

Dialoguer en poésie, département autonome de l'association Le 122, vient de perdre une adhérente : Monique Lise Cohen est décédée d'une longue maladie le 3 novembre à Toulouse. Selon sa notice biographique publiée par les éditions L'Harmattan, Monique Lise Cohen a suivi des études de philosophie à Toulouse. Docteur en lettres, elle était poète et auteur de plusieurs ouvrages et études sur des thèmes littéraires, philosophiques, religieux et historiques. Elle a fait son doctorat sous la direction d'Henri Meschonnic, en 1989 : « Le thème de l'émancipation des Juifs : archéologie de l'antisémitisme ». Ce texte a été publié en 1992 aux éditions Vent Terral, sous le titre : « Les Juifs ont-ils du cœur ? », avec une préface d'Henri Meschonnic. Elle a été bibliothécaire à la bibliothèque de Toulouse où elle a créé un secteur « Hebraica-Judaica » et animé un Centre d'Étude et de Recherche sur la Résistance toulousaine. Elle a participé aux travaux de l'ISTR (Institut de Science et de Théologie des religions) de Toulouse, et animé une unité de recherche : « Herméneutiques bibliques ». Elle était présidente de l'association « Mémoires : les Juifs dans la Résistance », fondée avec Pierre Léoutre et qui gère, autour d'un site internet, les archives de l'Organisation juive de Combat pendant la seconde guerre mondiale (collection Joseph-Georges Cohen, son père, résistant FFI à Fleurance) : [www.resistancejuive.org](http://www.resistancejuive.org). Monique Lise Cohen est née à Toulouse en 1944. Juive d'origine ashkénaze, elle a grandi dans une famille de résistants. Elle a fait des études de philosophie à Toulouse. Le mois de mai 68 a interrompu une carrière dans l'enseignement. Après un parcours dans l'extrême gauche, le mouvement des femmes l'a engagée sur la voie de l'écriture. Elle a été bibliothécaire, après de nombreuses péripéties, et elle a poursuivi des études juives. Elle a commencé d'écrire à l'époque des mouvements de femmes et elle n'a pas cessé depuis. Elle venait régulièrement à Lectoure où elle comptait des amis, pour faire des interventions philosophiques et poétiques. Monique Lise Cohen a été décorée chevalier de l'ordre des arts et des lettres le 20 novembre 2019.

**Monique Lise Cohen, chevalier de l'ordre des arts et des lettres, Docteur en lettres, poète et auteur de plusieurs ouvrages et études sur des thèmes littéraires, philosophiques, religieux et historiques./Photo DDM, repro.**